
 

 

 

 

M. le Premier ministre, 

J’écris cette lettre ouverte aujourd’hui pour partager ma profonde déception envers l’inaction 
de votre gouvernement dans le dossier forestier. Vous aviez pris l’engagement de livrer les 
changements qui s’imposent au régime forestier afin de donner un signal clair que les régions 
font partie de vos priorités. Pourtant, nos communautés forestières sont toujours au bord de 
l’agonie. 

Je suis un citoyen élu du Saguenay–Lac-Saint-Jean, une « région ressource » qui est aussi la plus 
grande région forestière du Québec. Vous savez que le Québec s’est construit grâce à la forêt. 
Nos ancêtres ont défriché des terres pour bâtir des villages à la sueur de leur front. Ils ont 
cultivé ces terres défrichées et utilisé le bois pour construire des maisons, des entreprises. Ils 
l'ont aussi utilisé pour se chauffer, pour cuisiner, pour écrire, pour apprendre, pour se divertir et 
même pour se défendre à d’autres époques. Mais avant tout, ils voulaient y vivre, ce que nous 
faisons encore aujourd’hui. 

Lors de vos deux discours d’accession, vous n’avez jamais mentionné le mot « forêt », qui 
pourtant couvre près de 50 % de notre territoire québécois et représente l’un des plus 
importants moteurs économiques pour nos régions. De plus, lors du dernier congrès de la 
Fédération québécoise des municipalités, dont le slogan était « bâtisseurs de nos régions », 
aucune allusion n’a été faite à la forêt et aux régions qui en vivent, mais qui aujourd’hui 
souffrent sous votre gouverne. Comment voulez-vous que nous croyions que les régions sont 
votre priorité en voyant toutes ces occasions manquées?  

Depuis l’entrée en vigueur du régime forestier en 2013, plusieurs difficultés de sa mise en œuvre 
ont été identifiées, ce qui nuit à l’efficience et à la rentabilité des opérations de notre industrie 
forestière. À plusieurs reprises, nous vous avons tendu la main, nous vous avons proposé des 
solutions, suggéré des changements, mais toujours rien. Les communautés forestières et les 
régions agonisent. Plus de 60 000 travailleurs dépendent de cette filière qui ne semble pas vous 
préoccuper. De plus, nous avons eu plusieurs rencontres avec votre ministre des Forêts et avons 
proposé des solutions depuis deux ans, mais il n’y a toujours aucune solution sur la table. 

Si votre but est de fermer nos régions forestières, qui font vivre le Québec depuis des centaines 
d’années, je vous dirais que votre plan fonctionne. Mais de grâce, ne dites plus jamais que les 
régions sont votre priorité, nous n’y croyons plus! 

 

Yanick Baillargeon 

Préfet de la MRC Domaine-du-Roy 

Président d’Alliance forêt boréale 


